

DIARIO DE LUGO

DE INTERESES GENERALES Y NOTICIAS.

Año V.

REDACCION Y ADMINISTRACION.
Calle de Armañá, núm. 2.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

DOMINGO 29 DE FEBRERO DE 1880.

No se publica los días siguientes á festivos

PRECIOS DE SUSCRICION.

Lugo, 4 rs. al mes.—Fuera, 14 rs. al trimestre, adelantados.

Núm. 1021

Seccion editorial.

Es objeto de unánimes censuras por parte de la prensa de Madrid la proposicion presentada en el Senado por el propietario de la *Correspondencia* Sr. Santana, pidiendo la creacion de dos escuelas de tauromaquia, una en Madrid y otra en Sevilla.

El Sr. Santana se ha propuesto, sin duda, colocar á España aún más á la cola de la civilizacion, y hacerla representar un desdichado papel ante las naciones extranjeras, en las cuales habrá causado el peor efecto la pretension de dicho senador.

Risible contraste forma esa peticion de cátedras de tauromaquia con las noticias que diariamente publica la prensa, dando cuenta de que los maestros de los pueblos abandonan sus escuelas, porque los municipios no les abonan sus haberes.

Está muy en carácter esa proposicion en España, donde hay provincia en la que ascienden á ochenta mil duros los débitos por haberes de profesores y gastos de instruccion pública.

Cuando el sentido moral de la nacion reclama enérgicas medidas y poderosos estimulantes: cuando los extranjeros nos echan continuamente en cara esa *barbara fiesta*, irónicamente llamada nacional, aún hay un señor senador que pide la creacion de cátedras de tauromaquia, mientras la modificacion del espíritu nacional y de las costumbres públicas no permita la supresion de las corridas de toros.

Es decir, que el Sr. Santana, en vez de pedir la creacion de academias y ateneos que mejoren nuestra cultura para desterrar esa *barbara aficion*; en vez de hacer algo en pró de la civilizacion, propone que el Gobierno se encargue de fomentarla, y nos mantenga continuamente en el camino que conduce á la barbarie.

El senador Santana, despues de haber realizado la prensa, creando ese abigarrado papel que se llama *La Correspondencia*, quiere tambien realzar la instruccion pública incluyendo en ella la tauromaquia.

Y no es lo peor del caso que haya quien lo proponga, sino que habrá quien vote esa proposicion, que es el *descabello* del sentido comun.

Duques y marqueses son propietarios de ganaderías, su interés les aconseja apoyar con su voto lo que propone el propietario de *La Correspondencia*, que conociendo que las corridas de toros afean nuestras costumbres, y quiere, empero, elevar la tauromaquia á la categoria científica.

Será de ver un certificado de esas Universidades expedido por el doctor Frascuelo.

Las secciones del Senado han autorizado la lectura de dicha proposicion.

Como dice muy bien *El Popular*: ¡qué tiempos alcanzamos!

Dando cuenta *El Popular* de que la nueva empresa del Noroeste vá á establecer sus oficinas en un palacio de la calle de S. Sebastian en Madrid, dice que hace mal en meterse en gastos, á lo que añade *El Pabellon* que hace peor en meterse en honduras.

Observa además el primero de dichos colegas que tres empresas que instalaron sus oficinas en el palacio en que ahora las establece Mr. Donon, han perdido hasta los tinteros.

A Mr. Donon no le arredran esos obstáculos. Mayor era la repugnancia de la opinion y en lucha con ella salió victorioso.

Desengañese *El Popular*; el que á buen árbol se arrima, sale con la concesion de los ferro-carriles del Noroeste.

Continúan nuestros colegas regionales comentando los discursos de los tres diputados de esta provincia que reclamaron la libre introduccion de la patata para Galicia. Como es natural, dispensan á dichos señores los más calurosos elogios.

El Eco dice:

«En testimonio de gratitud tributamos los más sinceros elogios al infatigable defensor de los intereses de esta provincia el diputado D. Cándido Martínez, por el discurso que acaba de pronunciar en la sesion del Congreso del día 19 del actual y sentimos que la falta de espacio no nos permita insertar los de sus celosos compañeros Sres. Gonzalez Vallarino y Perez Batallon. El Sr. Martínez que conoce esta localidad sabe muy bien que es de necesidad y rigurosa justicia la construccion del muelle, y nosotros todo lo esperamos de su eficaz gestion, prometiéndonos que no descansará hasta conseguirlo y á reserva de ocuparnos otro día más extensamente de tan vital asunto.»

Y á su vez escribe *El Trabajo* de Orense.

«Por el elevado espíritu de patriotismo que resalta en el discurso pronunciado por el incansable defensor de los intereses gallegos don Cándido Martínez, lo damos á conocer á nuestros lectores.

Precisamente lo que necesita Galicia es que la voz de sus representantes, haciéndose eco del general clamor, se deje oír en los ámbitos del Congreso y frente á frente de los ministros de la Corona.

Si nuestros diputados siguen por esta senda, lo habremos conseguido todo y Galicia será atendida como merece, y no se verá como hasta aquí relegada al más desconsolador abandono.»

Correspondencia.

MADRID 26.—Mi distinguido compañero: *El Mundo Político*, con referencia á una carta de su corresponsal de París, dice que en esta populosa capital se habla del corretage que dicen ha costado la concesion de las vías del Noroeste á Mr. Donon y que algunos hacen subir á la respetable cantidad de doce millones de reales.

La prensa se ocupa hoy del atentado cometido en Fuente del Fresno, provincia de Ciudad-Real, por una compañía de siete desalmados. Dicese que el jefe de la cuadrilla que desde hace algunos años, viene cometiendo todo género de crímenes, burlando siempre la persecucion de la Guardia civil, ha sido criado de un elevado funcionario y ex-diputado á Cortes. Que efecto del terror que inspiran sus

hazañas, ha logrado imponerse á muchos habitantes de aquellas comarcas y que solo así se explica, el que siete hombres hayan cometido los más atroces desmanes en una poblacion de 800 vecinos, varios de los cuales fueron acometidos por semejantes foragidos á la vista de la autoridad local.

En los círculos periodísticos es censurada con la mayor acritud la conducta de Martínez Campos en la sesion de anteayer y ayer en el Senado por la manera injustificada con que lo ha hecho de la prensa. Hoy se dice que ha otorgado un poder á un procurador para que demande de injuria y calumnia á cuantos periódicos reprodujeron en sus columnas el consabido comunicado de los oficiales del ejército de Cuba, en cuyo caso se encuentran casi todos los diarios madrileños y la mayoría de los de provincias. La opinion general, en este asunto, no es nada favorable para el último ex-presidente del Consejo de Ministros, el cual debió empezar á hacer uso de su derecho en los términos judiciales que hoy quiere hacerlo y no haber dado un espectáculo en la alta Cámara á quien no incumbe el conocimiento del asunto, puesto que se trataba de una individualidad que por respetable que sea no tiene el carácter de inviolabilidad; y si consideró dicho documento ofensivo á su dignidad, debió deducir su accion ante quien corresponde, en el acto y no dejar pasar días y días dando lugar á que corriera toda la prensa. Esto y otras cosas más se dice del expresado señor que en realidad no ha estado muy acertado en la manera de presentar la cuestion ni en sus censuras á la prensa periódica, á la que ahora y antes de que la fortuna le elevara á la alta gerarquía á que hoy pertenece, le trató con todo género de consideraciones.

A las nueve los ministros han celebrado el Consejo de costumbre bajo la presidencia del Monarca, en el cual dicen que el Gobierno ha dado cuenta á Su Majestad de los últimos debates habidos en ambas Cámaras y del estado que tienen los trabajos parlamentarios. Tambien se habló de política interior y exterior y despues del despacho ordinario; de manera que dicho Consejo no ha tenido importancia alguna bajo el punto de vista político. A juicio de personas bien informadas, el voto particular que algunos individuos de la comision general de presupuestos del Congreso, han de presentar pidiendo la supresion de los nueve millones destinados á la amortizacion de la Deuda, no tendrá resultado alguno, puesto que la inmensa mayoría de la derecha, estará en contra de él, porque así conviene al Gabinete; de manera que el marqués de Orovio no le preocupa semejante voto, caso de que llegara á formularse, pues admite dudas.

La comision encargada de dar dictámen sobre el presupuesto de Cuba, ha oído á varios diputados de las provincias de Castilla respecto á la cuestion de los derechos sobre la exportacion de cereales y harinas. Y para el caso de que las observaciones de estos no sean tan atendidas como desean, presentarán en su día las enmiendas que consideren convenientes á los intereses de los distritos que representan.

Los hombres del antiguo partido radical combatirán la doctrina que el señor Labra ha sostenido al apoyar su proposicion sobre la inmediata discusion de las reformas económicas de Cuba. Los Sres. Martos, Echegaray y Becerra, han conferenciado hoy á primera hora, sobre las declaraciones hechas por aquel diputado cubano y fijar la conducta que deberán seguir en el asunto. Dicese con tal motivo, que se piensa en reunir esta minoría democrática, para dar más autoridad á lo que hayan de acordar. A las tres menos cuarto se ha abierto la sesion del Congreso, con muy escasa concurrencia en los bancos y en las tribunas. Algunos diputados dirigieron al Gobierno varias preguntas de poca importancia, entrando despues en la orden del día.

En el salon de conferencias se ha hablado mucho de los horribles pormenores que los periódicos publican del atentado cometido en Fuente del Fresno. Varios señores diputados han firmado una proposicion encaminada á evitar la reproduccion de tan salvajes actos. Una carta recibida de dicho pueblo y que ha sido leída por los pasillos, participa nuevos y repugnantes detalles. Los ministeriales afirmaban que las noticias que ha recibido el Gobierno disminuyen la gravedad del suceso. Que han sido presas varias personas por sospechas de complicidad y se esperan que los criminales caigan pronto en poder de la justicia. Hoy no ha habido sesion en el Senado.

Dicese que los decretos de nombramientos de altos funcionarios del ministerio de la Gobernacion que ha anunciado la prensa, no se publicarán hasta que la ley de incompatibilidades esté sancionada. Hoy se ha recibido en la secretaria de la Cámara popular y en breve la comision mixta dará su dictámen. El general Martínez Campos, segun se ha dicho á última hora ha estado esta tarde en Palacio en donde ha tenido una entrevista con el rey, á la cual dábase alguna importancia.—(*El Corresponsal*.)

Seccion local.

Además de los Sres. Neira Gaxoso y Ledo, han sido nombrados vocales suplentes de la Comision Provincial los Sres. D. Pascual Gardeta, D. Justo Rebellon Zubiri y D. Tomás Martínez Riguera.

En la semana entrante debe llegar á esta capital la compañía que dirige Mr. Chirgwing, llamado el *Cafre musical y negro del ojo blanco*, y de la cual forma parte la renombrada familia Lenton.

Tenemos á la vista un prospecto en el cual se insertan las frases dedicadas á dichos artistas, por la prensa madrileña y á juzgar por ellas el espectáculo es completamente nuevo y merece el éxito que ha obtenido en el Teatro del *Principe Alfonso* de la Corte.

Hemos tenido el gusto de ver un retrato al lapiz de la Sta. Praxedes Carreira, ejecutado por nuestro amigo el conocido artista Leopoldo Villaamil.

Sentimos que dicha obra no esté expuesta al público para que éste pueda admirarla y tributar sus elogios al modesto autor, que en cuantas ejecuta revela sus excelentes condiciones.

El retrato á que nos referimos, además de su exacto parecido, es de un correcto dibujo, cuya delicadeza se observa hasta en el menor detalle. Es, en fin, una obra digna de la excelente reputacion artistica de Villaamil.

Miscelánea.

Santos de hoy.—Stos. Macario y Rufino.

SERVICIO PARTICULAR.

Madrid 28 1 t.—Recibido 5 15 t.

La «Gaceta» publica el decreto fijando en 65.000 hombres el cupo del actual reemplazo, y disponiendo que la entrega en Caja, dé principio el 29 de Marzo próximo.

SALUD A TODOS devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, la

REVALENTA ARABIGA.

Treinta años de un invariable éxito, combatiendo las malas digestiones laboriosas, (dispepsias), gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitos, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestion, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliado, de los bronquios, de la vejiga, del ligado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre. — 90.000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de la señora duquesa de Castlestuart, del duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan-Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Director catedrático Wurzer, et, cétera.

Cura núm. 63.476.—Sr. F. Comparet, presbítero de diez y ocho años de gastralgia, con una irritacion espantosa del estómago, de los nervios, y debilidad con sudores nocturnos.

Cura núm. 49.422.—Agotamiento.—Señor Balwin, de la deterioracion más completa de parálisis de los miembros a consecuencia de excesos de la juventud.

Cura núm. 72.521.—El Sr. Doctor F. W. Beneke, catedrático de medicina de la Universidad, hizo la siguiente relacion a la clínica de Berlín el 8 de Abril de 1872.

Debo la preservacion de la vida de uno de mis hijos a la Revalenta Du Barry.—La criatura a la edad de cuatro meses padecía sin causa aparente, de una atrofia completa, con vómitos continuos, los que resistian a la dieta mejor entendida, a los cuidados de dos nodrizas y a todo tratamiento del arte médico. La Revalenta hizo desaparecer al momento los vómitos y restableció completamente su salud en mes y medio de tiempo. Todos los experimentos que he hecho despues con la Revalenta han obtenido el mismo éxito.

Cuatro veces más nutritiva que la carne, no causa irritaciones y economiza 50 veces su precio en medicina. Ella es también el mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas las edades, fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes. En cajas de hoja de lata de 1/2 libra, 12 rs.; 1 libra 20 rs.; 2 libras 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs., y de 24 libras, 300 rs.

Depósitos en Lugo: Rodriguez Cortés, botica, Batitales 22, Manuel Maria Iglesias Ferradas botica, Viuda de Artazu comercio. Traviesa, 7.

Píldoras Holloway. — Buenos Resultados Personas que habian sufrido durante años entos de enfermedades terribles se han visto rescatadas por este noble remedio. Las curas que él ha verificado en los casos de ulceraciones, llagas, inflamaciones, acceos y afecciones escrófulosas son atestiguadas por millares de convalecientes, y en todos los periódicos así nacionales como coloniales y extranjeros abundan certificados relativos a la eficacia de las Píldoras Holloway. Lo único que se necesita para probar sus virtudes curativas y, por consiguiente, para asegurar su adopcion futura es la fé necesaria para ensayar dicho medicamento por la primera vez. El supera la enfermedad y renueva las fuerzas con purificar y mejorar la calidad de la sangre. El Ungüento Holloway sana las úlceras y llena las cavidades causadas por los accesos formando granuaciones firmes y saludables. 15.



ANIVERSARIO.

El presbítero

D. ANTONIO BARREIRA DE CASTRO.

falleció el día 2 de Marzo de 1879.

El martes 2 del mes próximo tendrá lugar la función de aniversario que por el eterno descanso del alma del finado, se celebrará en la parroquia de Santiago a la hora de tércia del expresado día.

Su madre, hermanos, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes, ruegan a sus numerosos amigos se sirvan asistir a tan religioso acto, en lo que recibirán especial favor.

R. J. P.

AGENCIA

para sustitucion de quintos.

La antigua y acreditada agencia de D. PEDRO DIAZ, que se hallaba establecida en la calle de San Marcos núm. 6, esquina a la Diputación, se trasladó a la casa núm. 25 (principal) de la misma calle: continúa admitiendo licenciados del Ejército y soldados de la Reserva. También se encarga de poner sustitutos a los que lo deseen para la próxima quinta y anteriores, y advierte a las personas que le honran con su confianza, no se dejen sorprender en la repetida casa en donde vivia, en la que, a unos se trata de hacerles ver se halla allí un representante del Sr. Diaz, y a otros con engaños de mala indole. N. 70

LA PROVEEDORA UNIVERSAL,

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATE

movida al vapor,

de Francisco Fernandez y Hermano,

Calle de la Reina, núm. 10, Lugo.

Premiada en primera clase en la Exposicion de Lugo en 1867, en la de Valladolid en 1871, en la Universal de Viena en 1873, en la Nacional de Madrid con medalla de mérito en 1873, en la Regional de Santiago con medalla de plata en 1875, en la Universal de Filadelfia en 1876, en la de Leon en 1876 y en la de Lugo con medalla de plata en 1877.

PRECIOS DEL CHOCOLATE: 4'50, 5'50, 6'50, 7'50, 8'50, 9, 10 y 12 reales libra. N. 3.

AGENCIA

SOBRE SUSTITUCION DE QUINTOS

RUANUEVA, 65.—LUGO.

DON JOSÉ DIAZ GOMEZ. promete a cuantos deseen sustituir quintos, además de la equidad, el cumplimiento de sus compromisos hasta dejar completamente acreditada la plena libertad de los sustituidos.

También garantiza los contratos de los licenciados ó de reserva que quieran ser *sustitutos* para el Ejército ofreciéndoles la mayor ventaja y puntual pago de su retribucion. N. 101

D. ANGEL SANCHEZ BERMUDEZ,

Profesor dentista y Subinspector de Cirujanos dentistas de la provincia de Lugo, premiado con medalla de plata en la Exposicion de la Coruña, tiene la honra de ofrecer al público sus trabajos, como son: empastes, orificaciones y aparatos para toda clase de enfermedades de la boca: construye dentaduras por todos sistemas conocidos, limpia y extrae. Su gabinete en Lugo, San Pedro, 15, principal.—En Coruña, Ruanueva, 22, piso 1.º N. 98

PLANCHA CROMOGRAFICA.

ó SEA

EL REPRODUCTOR INSTANTÁNEO.

Aparato utilísimo para el comercio, la industria, ayuntamientos, oficinas, etcétera. Reproduce un escrito ó dibujo de 32 x 22 centímetros, circulando en correos con 1/4 céntimo como los impresos.

Dura siempre, se limpia por sí sola, y es lo más perfecto de cuanto se inventó sobre este particular.

Una vez usada, queda recompensado el comprador, pues en diez minutos en cualquier papel y sin más prensa que la mano se obtienen hasta 100 ejemplares de un solo original, ya sea carta, oficio, circular, dibujo, mapa ó música. Se demuestra la prueba para mayor garantía.

Cada plancha va acompañada del modo sencillísimo de usarla. Precio de cada una con un frasco de tinta al efecto para obtener hasta 20.000 ejemplares, 60 reales.

SE HACEN DE TODOS TAMAÑOS.

FRASCO DE TINTA SUELTO, 5 REALES.

Los pedidos se dirigirán a su fabricante D. José Perez Villamil de Rivadeo ó por conducto de D. Rafael Menendez, de Lugo. N. 115.

AGENCIA

PARA LA

SUSTITUCION DE QUINTOS.

SAN PEDRO, 38.—LUGO.

La acreditada agencia de D. Manuel Regal, ofrece como siempre la sustitucion de quintos, tanto para la Península como para Ultramar.

También admite mozos de la Reserva y licenciados del Ejército a quienes les satisfará el importe de la contrata ántes de su ingreso en Caja. N. 116



GABINETE

DEL DOCTOR GAOS.

Profesor dentista de Cámara de Su Majestad y de los establecimientos benéficos de la Coruña.

SUBINSPECTOR DE DICHA PROVINCIA.

Orificaciones, empastes, metalizaciones y marfilaciones.

Construccion desde un diente hasta dentadura completa, garantizado por diez años.

Obturadores y paladares en oro y bases a caontchout, celuloide y platino.

Venta de objetos para la higiene dental.

Coruña, Real 37, 2.º.—Lugo, San Pedro, 20, 2.º N. 58.

Litografia de M. Roel.

REAL, 26, CORUÑA.

En este establecimiento se continúan haciendo toda clase de tarjetas, blancas y en finos colores para visita y anuncios, circulares, cartas de aviso, esquelos de enlace, de ofrecimiento de casa, profesiones y funeral, etiquetas para vinos, licores, conservas, boticas y chocolates, letras de cambio, facturas, recibos, abonarés, láminas, estados, mapas, portadas de escrituras, patentes, diplomas, carteles de anuncios, sobres y papel timbrados en finos colores y comercial para cartas, papelería blancos y de colores de varios tamaños para impresiones y toda clase de documentos para oficios. N. 8

Inyeccion Rosa.

La única que sin otra medicacion cura radical y prodigiosamente toda clase de flujos que provengan del aparato genitourinario de ambos sexos.

Cerato divino.

Cura en 48 horas las grietas de los pechos que tanto molestan a las Señoras.

PUNTOS DE VENTA: Lugo, farmacia de Rodriguez; Coruña, Bescansa; Orense, Romasanta; Ferrol, Galan; Vigo, Ferandez Varela, y en todas las principales de provincias, DEPÓSITO CENTRAL: Madrid, Meson de Paredes, 9, principal. N. 6

Pérdida.

En la noche del 27 del corriente, desapareció de la casa del cura de S. Julian de Chorente, una yegua: su color, castaño, alzada seis cuartas y media poco más ó ménos, edad tres años, con una estrella en la frente y en el bebedero, herrada en las manos de delante y crin recortada.

Se ruega a las personas que sepan de su paradero así como también a las autoridades, se sirvan entregarla en S. Julian de la Puebla, cura párroco de la misma, donde se les gratificará.

Al público.

La señorita doña Maria Martinez Fole ofrece a las familias que se dignen honrarla con su confianza en su domicilio, calle del Castillo, número 13, una clase preparatoria a las señoritas que aspiren al grado elemental ó superior en la carrera del magisterio extendiendo su enseñanza a todo cuanto abraza dicho ramo del saber, incluso las labores. N. 118

Interesante.

En el bário Ronda de la Coruña, entre la puerta Falsa y la de la Estacion se **AFORAN Ó VENDEN** varios solares, de la longitud y latitud que se deseen. El terreno descendiendo hasta la línea férrea.

Las personas que quieran interesarse en la adquisicion pueden tomar cuantos datos precisen, en la Notaria del Licenciado D. Santiago Basanta (Santo Domingo, 8). N. 112

Sumario:

El Padre Didon; A. J. Pereira.—Un folleto importantísimo: Víctor Castro.—El poder motriz del Sol; J. Rodríguez Mourello.—Espiritus y nieblas; L. R. Seoane.—Epigrama; Luis Taboada.—Publicaciones.—Miscelánea.

EL PADRE DIDON.

Hace poco tiempo publicó el DIARIO un artículo dando cuenta de las conferencias que, combatiendo el divorcio, pronunció en la Iglesia de S. Felipe de Roule, en París, el dominico Padre Didon, las cuales se vió obligado á suspender—no obstante el aplauso que merecían al público más ilustrado de la capital de Francia y la numerosa é inteligente concurrencia que atraían—por orden del arzobispo monseñor Guibert.

Aunque el artículo mencionado daba solo una ligera idea de la doctrina sustentada por el ya célebre dominico, bien se echaba de ver cual es su criterio y se traslucía que, sin mengua de su fé, su espíritu sentía el aliento de las ideas del siglo.

Tal modo de pensar no extraña á nadie, pues ya sabe la generalidad de las gentes que los dominicos combatieron el dogma de la Concepción de María.

Con estos antecedentes, y teniendo presente la abierta lucha existente entre la Iglesia y la llamada civilización moderna, que es al fin y al cabo la civilización positiva, se comprende bien que el arzobispo de París se apresurase á hacer callar al que así quebrantaba la consigna general y hacia honrosas concesiones al espíritu de nuestros tiempos, reconociendo que hay bondad en esa civilización, maldiciéndola por los mismos que mucho le deben y que no vacilan en utilizar sus conquistas.

Vuelve hoy el famoso orador, paladín de la escuela de transacciones que se conoce con el nombre de *catolicismo-liberal*, á alzar su voz elocuente, acometiendo uno de los más difíciles temas que en esta época de lucha y de transición se ofrecen á la actividad humana, brindando á investigar su solución.

El *liberalismo en la Iglesia* es el tema escogido por el sabio dominico y comen- zado á desarrollar en las conferencias inauguradas en la iglesia de la Trinidad en París, el lunes de la ante-última semana.

La prensa de París se ocupa de la primera peroración sobre tan delicado asunto, y parte de la española dá cuenta también de lo que es, sin duda, un acontecimiento importante, social y religiosamente considerado.

Procuraremos sintetizar la conferencia del P. Didon, reduciendo el extracto que nos ofrecen los periódicos, como lo exigen las condiciones del DIARIO y el espacio de que podemos disponer.

Mas de diez mil personas acudieron á oír la palabra del elocuente y atrevido orador; y tres mil más se vieron privadas de satisfacer su anhelo hasta la segunda conferencia.

Buena prueba es este hecho del progreso visible de la cultura que distingue á la sociedad moderna, á quien conmueven profundamente las discusiones de los interesantes temas hasta hace poco tiempo reservados á las más privilegiadas inteligencias. Nuestro adelanto intelectual es evidente é innegable, desde el momento en que la generalidad se preocupa de la solución de los más oscuros é

intrincados problemas, y desde que se ha realizado el fenómeno de que el aliento de la libertad haya penetrado hasta la tribuna sagrada, que siempre había resistido enérgicamente toda clase de concesiones.

El P. Didon llamó la atención de su auditorio, tan numeroso como ilustrado, acerca de la lealtad y valentía con que abordaba un tema que no vaciló en calificar de peligroso, y al cual consagraron su poderosa inteligencia hombres tan ilustres como Montalembert, Lacordaire y Lanmenais.

En su exordio dijo el P. Didon que uno de los caracteres más notables de la época presente es el antagonismo de las grandes fuerzas que gobiernan el mundo. Antagonismo que existe entre todos los poderes y todas las tendencias: entre el Estado y la Iglesia, entre la fé y la ciencia, entre ésta y la metafísica, entre los conservadores y los progresistas, entre el capital y el trabajo, entre los pueblos vecinos, hermanos en teorías. Pero consideró como el antagonismo más marcado el que existe entre el catolicismo y la sociedad, que llegó á calificar de cruda guerra.

Dedicó el ilustre dominico su primera conferencia á examinar en que consistía ese antagonismo.

Tres grandes fuerzas caracterizan nuestro siglo, según el P. Didon: la fuerza científica y la fuerza liberal, y la fuerza económica, resultado de las dos anteriores.

Consideró el respetable sacerdote que la época presente pertenece á la ciencia; el mundo es de los sábios, pues ya pasó el tiempo de los ensueños. Sin embargo de esto, no pudo menos de reconocer que la fuerza dominante en el presente momento histórico, es la liberal, que tiende á colocar á cada cual en el sitio que le pertenece, dándole su parte equitativa de independencia, de libertad y de dirección en los negocios del país. Declaraba con poco usada franqueza el orador de la Trinidad, que, hágase lo que se haga, no será posible contener la marcha progresiva de esa fuerza ya desencadenada.

Síguese de aquí que es preciso aceptar sus consecuencias: ellas se imponen.

El orador penetró en la parte más delicada y de más trascendencia de su discurso. Dijo que existían en el catolicismo dos tendencias. Una la de aquellos que miran lo que *fué*, y otra la de los que se fijan en lo que *ha de ser*. Las tendencias de los primeros son las que se hallan en lucha con la sociedad moderna; en cuanto á los segundos—ó sean los católicos-liberales—sólo aspiran á poner en armonía el catolicismo con la sociedad moderna, que ha caminado con el siglo por la senda del progreso.

A juicio del reverendo dominico presenta el árduo problema que servía de tema á su notable disertación, tres hipótesis posibles.

Primera: continuación de la guerra.

Segunda: destrucción de las doctrinas revolucionarias si el clericalismo autoritario triunfa; ó, en caso de que éste sea vencido, aniquilamiento de la Iglesia.

Tercera: armonía del catolicismo y de la revolución.

No habiendo olvidado el criterio que revela el extracto de la conferencia, fácilmente se comprende que el P. Didon había de declararse, como efectivamente se declaró, partidario ardiente de la ter-

cera de las soluciones por él indicadas como posibles.

Refiriéndose el dominico únicamente á Francia, como ejemplo de todo el mundo, decía que solo esa solución es el desenlace conveniente de la lucha que hoy divide á aquella nación en dos campos enemigos. El porvenir ha de dar la razón, según él, al orador sagrado, el cual se apoyaba para probarlo así, en que las fuerzas de la Naturaleza existen simultáneamente y siempre tienen sus períodos de lucha, después de la cual llega seguramente la armonía de esas fuerzas, tan necesaria para el funcionamiento de aquella.

Verdaderamente es fenómeno curioso que desde la sagrada tribuna se hagan tan francas confesiones, sin vacilar ante la verdad y sacrificando á ella intereses que, sean más ó menos legítimos, están llamados, sinó á desaparecer, á sufrir grandes modificaciones.

Bien hacia el P. Didon en calificar de peligroso el asunto, y dudamos mucho que la tolerancia de sus superiores gerárquicos llegue hasta el extremo de permitirle que continúe por la senda emprendida. No han de ocultarse á los partidarios del clericalismo autoritario—que para desdicha del catolicismo están en mayoría—los perjuicios que han de causar á sus ideas y tendencias declaraciones tan espontáneas y sinceras, hechas precisamente por una ilustración de esa comunión que aquella reconoce se halla dividida por dos tendencias antitéticas.

Pronto un mandato enérgico hará callar al valeroso adalid de una transacción quizá imposible.

Mal comienzo ha sido citar las tres grandes inteligencias que honran al catolicismo liberal, tan apreciadas en el mundo científico como anatematizadas por el ultramontanismo recalcitrante.

Exacto es que entre los poderes, clases é intereses de la sociedad moderna existe lucha y antagonismo; pero esto, lejos de ser un mal, regocija á los creyentes del progreso, porque tal fenómeno encierra la tendencia de esa armonía, entre ciertos elementos y clases segura y quizá próxima, de que tan ardiente defensor se mostró el ilustrado dominico.

Ese antagonismo nace precisamente en la resistencia que oponen al movimiento de avance de la civilización los intereses existentes que luchan por mantenerse *in statu quo*, hostiles á toda reforma.

Así la Iglesia rechaza los esfuerzos que hace el Estado para recobrar su independencia tanto tiempo sometida á la influencia de aquella: resiste la fé á la ciencia conquistadora que vá mermando lenta y seguramente sus dominios y acabará por arrebatarle el cetro de la inteligencia. Quizá por esta parte no llegue á conseguirse alcanzar el punto de avenencia: son demasiado opuestos los intereses de los primeros y las tendencias de los segundos. La lucha entre el capital y el trabajo, dará mejores resultados. Las justas exigencias de este acabarán por reducir al límite conveniente las absorbentes tendencias de aquel que aspira á esclavizarle. En este punto, el interés común aconseja la inteligencia.

Caracteriza la época presente la *fuerza liberal*—asi calificada por el P. Didon—que tiende á encontrar y mantener el equilibrio entre todas las clases, restablecer todos los derechos, igualmente respetables; que pretende dar á cada lo que le corresponde, lo que constituye su

personalidad; ó sea independencia, libertad y participación en la cosa pública.

Al declarar esto; al reconocer esta verdad, declaraba y reconocía el dominico ilustre que la democracia informa la época actual por completo y constituye la fuerza impulsora del movimiento civilizatorio. Su soplo vivificador anima la sociedad moderna y la alienta y sostiene en el camino del progreso.

Cierto es, indudable, y los hechos lo confirman, que es vano oponer obstáculos á la marcha imponente y magestuosa de esa fuerza incontrastable y avasalladora, que á despecho de todos continuará impulsando la civilización.

Circunstancias especiales, que la discreción de nuestros lectores apreciara debidamente, nos impiden tratar este tema con la extensión que deseamos hacerlo. Así, pues, hemos de concretarnos á lo que buenamente podamos decir, sin lastimar las opiniones de los que piensen contrario á lo que piensa el P. Didon.

La actitud y palabras de este son prueba de la verdad de lo que el mismo afirma.

El poder de ese factor importantísimo de nuestro tiempo, la fuerza liberal, está demostrado, desde el momento en que adalides esforzados del catolicismo dedican su esfuerzo á conseguir la inteligencia de este con la moderna sociedad, con que está en lucha merced á la intransigencia de los que miran lo que *fué*, é intentan ciegos resistir el empuje de la avalancha que, por último, ha de arras- trarlos.

Mas cómo y á costa de qué y de quien ha de realizarse esa armonía, tan generosamente perseguida por los que viendo que se pierde todo cuanto constituye su *arca santa*, tratan de salvar del inevitable naufragio la mayor parte posible?

Si la fuerza liberal, si la marcha progresiva no ha de impedirse, *hágase lo que se haga*, no será esta, por tanto, quien ceda, viendo segura la victoria sobre su encarnizado é implacable enemigo.

¿Qué será, pues, si ese dudoso caso llega, del venerando tesoro de tradiciones? ¿Qué será de esa larga historia de resistencias y ataques, de que fué objeto, de que lo es todavía, la sociedad moderna?

Es un ideal generoso, nada más que un ideal, ese porvenir que entrevén los que, como el P. Didon, carecen de valor para abandonar las tiendas bajo las que hasta hoy acamparon y lanzarse decididamente por el camino del progreso, que forzosamente tienen que recorrer.

Las atrevidas tentativas del ilustre dominico serán estériles ante la letal intransigencia de los que miran lo que *fué* y no atienden á lo que *puede ser*; de los que renunciando á lo posible, luchan en vano por conseguir lo irrealizable.

La lucha prevalecerá; la hipótesis primera del P. Didon es segura.

La segunda, es probable: esta es la destrucción de las doctrinas revolucionarias si el clericalismo autoritario triunfa ó en caso contrario, el aniquilamiento de la Iglesia.

¿Cuál de los dos extremos se realizará? ¡Ah! El Padre Didon ha dicho que *hágase lo que se haga*, no se podrá impedir la marcha progresiva de la fuerza liberal desencadenada.

A. J. PEREIRA.

UN FOLLETO IMPORTANTÍSIMO.

El brillo de las armas es ante el brillo de la ciencia, lo que el incierto fulgor de una luz moribunda ante el océano de la luz solar.

Aquel es efímero y dura mientras el sol de la victoria refleja sus rayos sobre el bruñido acero: el de la ciencia no lo extingue ni el huracán de las pasiones, ni el torrente de los siglos: dura tanto como la humanidad, porque es el sol de la inteligencia.

En cambio el eco del combate llega más pronto a nuestros oídos y resuena en nuestro corazón con mayor intensidad que el clamor de la ciencia.

Nuestras pasiones se inflaman, cuando una afrenta, tal vez ficticia, enciende la hoguera de una guerra fratricida, y se apagan, si una afrenta real se lanza desde las hojas de un libro.

¿Cuál es la causa de semejante diferencia?

No es nuestro propósito averiguarlo: basta, para nuestro intento, consignar el hecho.

Aún el rojo carmin de la vergüenza se asoma a mis mejillas, al recordar la fecha en que en aquella campaña de la paz, llamada *Exposición de París*, se veía una negra mancha, que empañaba el hermoso cielo de nuestra patria.

Desde allí se nos lanzó un reto y hemos enmudecido.

Solo dos hombres, tan sabios como buenos patriotas, recogieron el guante, que con cinico desdén se nos había arrojado, y trituraron al adversario con la irrefragable elocuencia de los números.

Estos hombres son el Sr. Vallin, el infatigable soldado de la ciencia, el benemérito director del instituto del Cardenal Cisneros, y el eminente sabio Sr. Galdo, el apóstol de la mujer.

Ellos lavaron la mancha; España les mira agradecida.

¿Cómo lo consiguieron? Escribiendo un notable folleto titulado *La Instrucción Popular en Europa*, el cual es una verdadera refutación del mapa de Mr. P. Manier.

Este había publicado con motivo de la Exposición de París de 1867 un mapa en que aparece España al nivel de Rusia y Turquía en materia de instrucción. Hubo reclamaciones por parte de la prensa española; pero el hecho se repitió, viéndose con asombro que en la Exposición de 1878 el autor del mapa reproduce su trabajo sin variantes, marcando a España con el color negro, como si nosotros constituyéramos un pueblo semi-bárbaro.

¿De que han servido las protexas? De nada. En Europa se creía en la justicia de Mr. Manier.

Entonces fué necesario acometer la árdua empresa de batir al enemigo en el mismo terreno por él designado. Solo así se logró que se modificasen por completo los equivocados juicios que se habían formado.

De los datos en que se fundan los cálculos de los autores del folleto, resulta que nuestra patria figura en la segunda categoría, constituida por los pueblos bastante adelantados donde una parte considerable del pueblo no sabe leer ni escribir; parte que se ha reducido hoy, de un modo muy notable.

Hé aquí lo que acerca del particular se dice en el folleto mencionado.

«En algunos quinquenios de los anteriores a 1870 se ha comprobado un aumento de 3.000 escuelas, 200.000 alumnos y cerca de cuatro millones de pesetas en los gastos. . . . Cuenta España un total de escuelas públicas y privadas de primera enseñanza de 29.038 con una asistencia de 1.633.288 niños de ambos sexos, comprendidos en la edad de 5 á 11 ó 12 años con la sola excepción de los que frecuentan las escuelas de adultos.

A cada alumno corresponden, pues, por término medio poco más de 10 habitantes ó sean 9 alumnos por cada 100 habitantes.»

Por lo que á nuestra provincia toca podemos afirmar que suponiendo que su población sea de 432.516 habitantes y siendo el número de escuelas 806, resulta un alumno por cada 24 almas, lo cual no sabemos si justificará el término medio relativo á la total población de España.

Prosiguen los autores del folleto diciendo que si en la estadística de España figurasen, á imitación de otras naciones, las escuelas de los hospitales y asilos, las de las cárceles y presidios, las de los regimientos y las llamadas de artes y oficios, y se obligara á los niños á permanecer en la escuela hasta la misma edad en que asisten por regla general en las demás naciones de Europa, ocuparía nuestro país un puesto más preferente que el señalado en el mapa, que á dicho folleto acompaña.

Terminamos recomendando la obra en cuestión á los lectores del DIARIO y enviando un cordial saludo á los Sres. Galdo y Vallin por el gran servicio que acaban de prestar á su patria. Prosigan en el camino emprendido hasta rectificación verdad, y España les considerará como infatigables propagandistas de la verdad y activos apóstoles de su honra, ciñendo á sus sienes el lauro del triunfo de la ciencia, que es el triunfo de la inmortalidad.

VICTOR CASTRO.

EL PODER MOTRIZ DEL SOL.

¿Qué cantidad de trabajo producen todas las máquinas de vapor del mundo? Hé aquí un problema interesante, pero de posible resolución. Figuraos que se trata nada menos que de saber á qué equivale el calor desarrollado por todo el carbon de piedra que en el mundo se consume.

Sin embargo el problema no es tan difícil; solo necesito añadir, saber la cantidad de carbon gastado. La cuestión puede resolverse sabiendo la cantidad de agua que evapora un kilogramo de carbon durante un tiempo dado, y luego, refiriendo á este dato el número de toneladas de carbon que la industria consume, podría determinarse en cantidades de agua evaporada la potencia motriz de que se trata, sin más que tener en cuenta el trabajo que pueda cumplir toda el agua evaporada, sometida á la presión de una máquina de vapor cualquiera.

De un modo semejante podemos formar una idea aproximada de la potencia motriz del Sol sobre la Tierra, pues no es posible determinar en absoluto el poder mecánico del calor que desarrolla, llegando á la superficie del planeta tan sólo una débil y pequeña parte de su potencia térmica.

Suponed que en una extensión de veinte millas cuadradas caiga en un año una cantidad tal de agua que, si no fuere ni evaporada ni absorbida, levantara sobre el nivel del suelo 30 pulgadas; el peso total de esta agua sería, apreciado en toneladas, 38.781.600. Convertida en hielo, formaría bloques inmensos, mucho mayores y más pesados que las pirámides de Egipto, puesto que la de Cheops sólo pesa 7 millones de toneladas.

Para trasportar tal masa de hielo sería preciso un tren de 3.821.800 vagones, cargados cada uno con 12 toneladas, suponiendo que cada cual tuviese 30 piés de largo. Podeis formar una idea aproximada de esto, suponiendo la carga dividida en seis trenes iguales; colocado uno de ellos en el más largo trayecto de ferrocarril, el de Nueva-York á San Francisco de California, la locomotora llegaría á la estación de Nueva-York cuando aún no

hubiera salido de San Francisco el último wagon.

Imaginad que estando la superficie de la Tierra cubierta de una capa de agua de 30 centímetros, queremos elevar esa agua á la altura de las nubes; reunid todas las bombas de las ciudades más importantes; no llegareis á elevar más de 10.000 toneladas.

Ahora bien: el Sol evapora en muy poco tiempo mucha más agua de la que hemos calculado: ¿qué cantidad de trabajo qué fuerza motriz no representa el calor invertido en esta evaporación?

Cuando se consiga utilizar todo este poder, toda esta energía, ¿qué de metamorfosis en la industria y cuántas modificaciones en el mundo! Si las máquinas solares llegan á fabricarse, ¿con qué recurso tan poderoso contará la mecánica, qué energía tan inmensa tendrá á su disposición para transformar el trabajo útil!

Dada esa enorme cifra, que representa el poder motriz del Sol, pensad en la grandeza de las acciones que deben tener lugar en el interior de su masa para producir tal fuerza; vuestra imaginación apenas podrá darse una idea de tan colosal trabajo.

Al conseguir el hombre apoderarse de esta fuerza y hacerla servir para sus necesidades ó sus caprichos, ¿para qué servirá el carbon entonces?

La respuesta es muy sencilla. Para hacer diamantes.

JOSÉ RODRIGUEZ MOURELO.

ESPÍRITUS Y NIEBLAS.

Cuando miro á la tarde por los valles silenciosas las nieblas descender, así pienso que llegan hasta el alma las luchas de su fé.

Cuando el sol entré velos de neblina hilos de oro y cristal sabe formar, así pienso que el alma está bordada en su primera edad.

Cuando miro las nieblas caprichosas por los montes fantásticos subir, me parece son almas que batallan por ver su porvenir.

Cuando el sol á las nieblas desvanece y esmalta pura la region azul, imagino que espíritus y nieblas se convierten en luz.

Cuando en cárcel de nieblas vive el alma, cuando se espera y lucha como yo, todavía la frente alzando al cielo bañarla puede el sol.

LUIS RODRIGUEZ SROANE.

EPÍGRAMA.

—La novia de Pepe Arosa me han dicho que es vanidosa, exclamó cierto hablador; y ella contestó furiosa:

—No dirá Pepe tal cosa, pues conoce mi interior.

LUIS TABADA.

PUBLICACIONES.

Aunque la *Biblioteca enciclopédica de Estrada* tiene por principal objeto la publicación de manuales cuyos conocimientos sean de aplicación práctica; no por eso descuida su inteligente director la parte puramente recreativa, en la cual dá una prueba más de su excelente criterio.

En dicha sección ha publicado la *Biblioteca enciclopédica* un Romancero Español que consta de tres tomos; y ahora acaba de dar á luz una nueva obra, perteneciente á la misma sección, que no vacilamos en recomendar al público.

Titúlase este tomo *Las frases célebres*, estudio de la frase en religion, ciencias, literatura, historia y política, por D. Fe-

lipe Picotoste, y constituye un análisis original y curioso de la historia, el progreso y la literatura, que se presta admirablemente, así al juicio de los hechos históricos, como al de los hombres que han adquirido un nombre ilustre en nuestra patria.

La forma es igual á la de todos los de la *Biblioteca*: consta de un tomo de 256 páginas en 8.^o papel especial y clara impresión, completándolo una caprichosa cubierta al cromó.

Suscribiéndose á la *Biblioteca*, cada volumen cuesta cuatro reales, y los tomos sueltos se venden á seis, en la Administración, calle del Doctor Fourquet, 7, Madrid.

Hemos recibido la memoria leída en la última reunion de la *Liga de Contribuyentes* de Sevilla, por su presidente el señor D. Ignacio Vazquez Rodriguez.

Hemos recibido la visita de *El día de Moda*, periódico festivo cuya parte literaria está á cargo del conocido escritor don Eusebio Blasco y los dibujos al lápiz del célebre caricaturista Manuel Luque.

Si los lectores quieren pasar un rato de buen humor, les recomendamos que se suscriban á esta publicación.

Cuesta cinco reales en provincias y pueden hacerlo directamente enviando el importe á la administración del mismo plaza de San Nicolás núm. 8, en Madrid, ó en las principales librerías.

Anúnciase la publicación en Madrid de una revista mensual titulada *El Teatro*, bajo la dirección del conocido escritor D. Julio Nombela. Las secciones de que ha de constar, prueban que su propósito es abarcar cuanto se relaciona con la literatura dramática y el arte escénico. Hemos visto el prospecto, y nos parece que los autores, actores, cantantes, empresarios, aficionados y cuantos por cualquier concepto se interesen en el progreso del Teatro, han de hallar en la nueva publicación, que aparecerá en forma de libro, una copiosa, variada y útil Biblioteca del arte teatral. Cada cuaderno constará de 64 páginas y su precio es 4 pesetas trimestre. La administración se ha establecido en Madrid en la calle del Rollo número 2.^o 3.^o y enviará prospectos á las personas que los pidan.

MISCELÁNEA.

El túnel más largo de la tierra es el que se halla cerca de Schemnitz en Hungría, llamado túnel de José II.

Sus obras empezaron en 1782 y se abrió el 8 de Setiembre de 1848 por una longitud de 17.538 metros.

En los dos últimos años se trabajó con mucho provecho habiéndose empleado las máquinas que sirvieron para el Freius que si se hubiesen empleado desde un principio hubieran terminado los trabajos en 27 años.

La construcción del túnel vino á costar 4.799.000 florines.

Siguen después el túnel llamado del Freius de 11.133 metros y el de San Gortardo de 11.920 metros.

Los diarios húngaros hablan de una guerra de burlas y mortífera al propio tiempo que un tiempo estalló entre las mujeres y los hombres en Guns, ciudad de Hungría.

Habiéndose entregado los maridos al abuso de los vinos y los licores, las mujeres les conjuraron á desistir del vicio fatal.

Habiendo sido inútiles sus ruegos, las señoras de Guns se reunieron en secreto y decidieron mezclar una cantidad muy pequeña de arsénico en los licores y vinos de la casa.

Pero por pequeña que fuese aquella dosis de arsénico fué fatal. En pocos días se presentaron 15 casos de envenenamiento.

La burla trágica acabó ante los tribunales, que mandó arrestar á algunas de las esposas envenenadoras.